

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, *calle Ramos del Mansano, número 42.*

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, *Plazuela del Corriño, número 28.*

NÚMERO SUELTO 5 cts.

# El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67. — ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68.

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pt  
Fuera de idem, un trimestre. . . 4'50 "

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2.<sup>a</sup>

Lunes 25 de Marzo de 1901

Año XVII = Núm. 4914

RICARDO NIÑO

Cirujano-Dentista—Precios módicos

Plaza Mayor, 46, principal

M. CARDENAS

Establecimiento y taller de construcción

de Sillero y Guarnicionero

15, SAN PABLO, 15

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases, bocados, estribos y espuelas, fustas y látigos.

Inmenso surtido en cepillería, gamuzas y esponjas para la limpieza de carruajes y caballos.

Surtido completo en artículo de viaje y caza.

*Aletas desde cuatro pesetas en adelante. Baules mundos y cajas de viaje.*

Especialidad en guarniciones para toda clase de carruajes.

15, SAN PABLO, 15

## EMIGRACION PREFERIDA

con pasajes gratis para el Estado de San Pablo (Brasil), y de pago con gran rebaja de precios a las Repúblicas de Chile y Argentina, para familias de agricultores a las que se conceden extraordinarias ventajas.

Pasajes de pago para todos los puertos de América, con rebajas a familias.

Para informes, dirigirse con sellos para contestar, al exclusivo agente en esta región, D. Cándido Dalama, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca.

JACINTO NIÑO

Comercio de sedas, mercería y novedades

GRAN DEPÓSITO DE CORSÉS

FORMA FRANCESA

Casa exclusiva en corsé modelo

COMODON

Gran novedad — CORSE RECTO

Especialidad en corsés fajas

46, Plaza Mayor, 46

## LA TIENDA DE MUEBLES

de la Viuda de Garrido

se ha trasladado a la calle de Zamora, número 13. 30-18

## POMADA MILAGROSA

Contra las grietas

DESCUBRIMIENTO NOTABLE EN BENEFICIO DE LA MUJER

Ya las señoras tienen un padecimiento menos que sufrir; las postemas que tan frecuentes son en las que tienen grietas en los pechos cuando crían, no pueden ya presentarse si usan la pomada Milagrosa, que cura las grietas a las veinticuatro horas de su tratamiento.

No se hace elogio alguno de este específico; sólo se recomienda que lo usen una sola vez para que vean con satisfacción, un resultado tan eficaz como sorprendentes. Unido a la caja de porcelana en que va la pomada, se incluye el prospecto para su tratamiento.

Se halla de venta a tres ptas. la cajas en el depósito central, almacén de drogas de los Sres. José Marín y Compañía, Universidad, 4, Sevilla, y en las más importantes farmacias y droguerías de España, y en Salamanca, Sres. Hijos de Villar y Pinto.

-a-

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

### EN EL CIRCULO MERCANTIL

El profesor de esta Universidad señor Rodríguez Miguel, dió anoche, en aquel centro, una conferencia, que versó acerca del tema «El poeta salmantino don Ventura Ruiz Aguilera».

Comenzó el erudito exalcalde de Salamanca dirigiendo calurosos aplausos al Círculo, por la hermosa campaña que ha emprendido a favor de la difusión de la enseñanza en nuestra ciudad.

Dijo que, semejante proceder, deberíamos imitarlo todos, haciendo ambiente en que la cultura pudiera desarrollarse y trabajando con nuestro solo esfuerzo, que muchas veces ahogan las iniciativas del Gobierno, sin las cuales nada sabemos hacer en España.

No basta que el grupo de personas ilustres por su saber, que en nuestro tiempo son conocidas con el honoroso calificativo de intelectuales, quieran trasplantar a esta tierra ideas que en el extranjero gozan de fama y dan buenos resultados, pero que aquí no arraigan, ya por no estar preparado el terreno para recibirlos, ya porque pugnan con nuestras costumbres.

Como ejemplos de ello citó, el señor Rodríguez Miguel, la libertad de la cátedra y el Jurado.

Mientras todas las clases de la sociedad, continuaba, no hagan más que cumplir con su deber, no excediéndose en él, nada haremos.

Cree poco fructífero el resultado que la prensa pueda alcanzar, a pesar de su titánica labor en pró de la ilustración del pueblo, pues la mínima parte de éste que lee, desprecia las obras didácticas, y saborea con delectación las noticias sensacionales ó escandalosas.

Juzga posible que España, por las condiciones que adornan a sus hijos, pueda ocupar muy pronto el puesto que su historia le depara en la marcha hacia el progreso, bastando que, para ello, todos nos unamos en un mismo sentimiento de amor a la patria, desterrando el antiespañolismo que hoy es enfermedad endémica y que hace que sintamos ruin satisfacción al envilecer nuestras glorias pasadas y nuestros esfuerzos presentes.

Ultimamente explicó la elección del tema y desarrolló éste con tanta amenidad como abundancia de datos, ocupándose de la biografía de Ruiz Aguilera, tecnología de sus obras, y lectura de algunas de éstas, elegidas con gran tino.

La meritisima labor del señor Rodríguez Miguel, fué premiada con aplausos en diversas ocasiones, y especialmente al terminar su conferencia, de la que oímos hacer elogios.

PÁGINA AGRÍCOLA

## Vinos embotellados

He aquí las observaciones y consejos que da el proferor Nessler, resumidos brevemente, para la expedición y conservación de los vinos embotellados.

El embotellado, cuando el vino no se destina al consumo directo, no se ha de hacer hasta que el caldo tenga un grado conveniente de envejecimiento y se halle del todo limpio; ordinariamente el vino se ha de conservar en barricas, de tres a cuatro años cuando menos.

Los trasiegos en tiempo oportuno aceleran la maduración del vino, y los vinos que no han sido suficientemente trasegados, se enturbian y se vuelven mucilaginosos.

En cambio, los caldos bien elaborados, al embotellarse, mejoran al cabo de algunas semanas, comparados con los mismos vinos que permanecen en barricas.

Cuando el vino se halla en barricas ó pipas y que a consecuencia de su transporte ó de su rápido trasiego, conviene dejarlo algún tiempo en reposo antes de embotellarlo, ha de hacerse en bodega poco expuesta a variaciones de temperatura; las barricas se colocarán de tal modo que se pueda proceder al embotellado sin necesidad de moverlas, aplicando también previamente la llave ó espita a fin de evitar cualquier sacudida que podría enturbiar el vino.

El embotellado no se debe hacer hasta que el enturbiamiento producido por el último trasiego ha desaparecido por completo y el vino es del todo transparente.

Las botellas han de estar lavadas con agua, y si es preciso con una disolución de sosa; en muchos casos es preferible valerse del alcohol.

Se ha de dar la preferencia a las botellas de fondo plano, porque es más fácil y perfecta su limpieza.

Al embotellar el vino, se ha de procurar que se halle lo menos posible en contacto del aire; por eso se recomiendan aparatos especiales como el llenabotellas de nivel constante ó el empleo de tubos de goma, si bien por este medio el embotellado es más lento y merece la fragancia del vino.

Las botellas se han de llenar por completo y se emplean máquinas a propósito que permiten la salida del aire y del vino introducido en exceso.

Los tapones, á ser posible, conviene sean nuevos, previamente lavados con agua fría; los corchos ya usados han de lavarse antes en el agua hirviendo; de todos modos, antes de procederse al embotellado, conviene sumergirlos en el vino.

Los tapones deben ser del mismo tamaño y se introducirán completamente en el cuello de la botella, cortando si es preciso la porción que resultara fuera.

Una vez seco el cuello ó extremo

superior de la botella, se introduce durante algunos segundos en un baño caliente de parafina, aplicando luego la cápsula; de ese modo se impide la entrada del aire y al abrir la botella, el vino no sale sucio como ocurre si se emplea el lacre.

Si la inmersión fuese demasiado breve y estuviese tibia la parafina, esta substancia no penetraría en los poros del corcho, desprendiéndose después del enfriamiento.

Los vinos embotellados se han de conservar en bodegas cuya temperatura sea lo más constante posible; las botellas se colocarán lejos de puertas y ventanas, para evitar los efectos de bruscos cambios de temperatura.

Un enfriamiento excesivo hace enturbiar el vino y en algunos casos adquiere sabor desagradable; los vinos tintos depositan parte de su materia colorante, por eso se aconseja no exponer el vino embotellado en la estación más fría.

Si los tapones de corcho no se han impermeabilizado por medio de la parafina, será necesario colocar las botellas horizontalmente, á fin de evitar que se seque el corcho é impedir de ese modo el acceso de aire.

Las botellas tapadas con corchos parafinados se pueden conservar verticalmente, cuya ventaja permite vaciar la botella sin que el vino se enturbie en el caso que contenga materias insolubles.

Si el vino embotellado se enturbia á consecuencia de no haber sido debidamente trasegado, se vierte de nuevo en una barrica y se clarifica con la gelatina ó leche, siendo preferible el primer producto si el vino es rico en tanino.

Para efectuar esta operación, se hace el ensayo con una botella, empleando, por ejemplo, unas veinte gotas de leche, recién ordeñada, por litro, esto es, cerca de un litro por hectólitro de vino.

La misma operación se hará si aparece el vino mucilaginoso, mezclándose en este caso con koclín.

Después de suficiente reposo, el vino queda limpio para ser de nuevo embotellado.

Si el enturbiamiento del vino es debido á la acción de algún fermento especial, característico de ciertas enfermedades, el caldo conserva un sabor desagradable, debido al ácido láctico formado; de no ser así, los vinos clarificados por estos métodos reúnen las condiciones que les son propias.

En el Medoc hace años que al embotellar los vinos, se emplearon tapones esmerilados en sustitución del corcho, pero la experiencia no ha demostrado la bondad en este cambio.

Con los tapones esmerilados el vino se puede conservar durante larguísimo tiempo, pero no madura ó no envejece del mismo modo que con los tapones de corcho, pues el vino de aquel modo conservado no adquiere el perfume producido por la eterificación lenta entre los ácidos y el alcohol.

Los vinos nuevos no se deben guardar, pues, en botellas con tapón esme-

rilado, pero si los caldos añejos, cuyos vinos solo requieren en este caso asegurar su perfecta conservación.

Sin embargo, creemos se logrará igual resultado empleando los tapones de corcho parafinados.

La parafina es un producto barato y se encuentra con facilidad en las droguerías.

## CARTA DE MADRID

Marzo 24

### Alcance de noticias

Lisboa 24.—La prensa continúa su campaña contra las congregaciones, elogiando la actitud del Rey. La comisión de liberales de Oporto que vino a Lisboa para entregar el mensaje al Rey, ha dado cuenta de sus gestiones en una numerosa reunión.

Almería 24.—Se ha estrenado con gran éxito el drama *Electra*. Hubo mucho entusiasmo, cantándose la Marsellesa, el Himno de Riego y otros cantos liberales. En Villena también se ha estrenado con el mismo éxito.

Villanueva y Geltrú 24.—Las disensiones entre liberales y clericales amenazan convertirse en probables sucesos graves.

Urge intervengan rápidamente las autoridades para evitar un conflicto.

Washington 24.—El gobierno ha entregado al embajador de España un cheque por valor de 100.000 dollars, para pago de las islas Cagayán y Sibutu.

Roma 24.—El señor Pidal ha presentado al Papa a su familia.

Las ciudades de Palermo y Florencia se disputan el privilegio de guardar el testamento autógrafa de Verdi, lo cual dará lugar a un pleito.

El Duque de Génova, antes de marchar a Tolón, conferenciará con el Rey Víctor y con los Ministros de estado y Marina. Llevará para Loubet una carta autógrafa del Rey.

Río Janeiro 24.—El gobierno ha ordenado la prisión del almirante Mello, autor de la revolución de 1893, que derribó el Imperio.

París 24.—Se anuncia una próxima entrevista entre Mr. Delcasse y el gran canciller ruso.

Se asegura que el gobierno tiene el propósito de aumentar las fuerzas de caballería, en vista de análoga decisión por parte de Alemania, por considerarla superior a la infantería.

Marsella 24.—La policía ha detenido hoy a dos italianos que se oponían a la libertad del trabajo.

Londres 24.—El ejército inglés del Transvaal reposa de las fatigas de las últimas operaciones.

Trubia 24.—En una cantera próxima a este punto ha estallado un barreno, hiriendo gravemente a dos obreros.

El señor Núñez de Arce continúa en gravísimo estado.

Ha conferenciado el general Weyler con el presidente del Consejo.

Malaga 24.—En varios pueblos de esta provincia, con motivo de los temporales, han ocurrido inundaciones, perdiéndose la cosecha.

Buenos Aires 24.—Han prestado juramento y tomado posesión, los nuevos Ministros de Agricultura y Marina. Este ha ofrecido favorecer la reapertura de los puertos.

Francia y Marruecos han llegado a un acuerdo para el establecimiento de cables entre Tanger, Marsella, Orán y otros puntos.

AGENCIA ALMODOBAR.

## Recortes

Se asegura por los que están al tanto de la política hecha entre bastidores, que en estos últimos días hay corrientes de aproximación entre sagastinos y gamacistas.

La cosa no es para sorprender a nadie. La solución de la última crisis fué un golpe funesto para los disidentes, y sabido es que en este país no hay disidencia política que resista semejante prueba.

Nuestros políticos disienten, casi siempre, por ambición, y transigen por personal conveniencia.

La entrada de Moret en Gobernación era una amenaza para los gamacistas.

Algunos creyeron que agrandaría las distancias entre el *Viejo Pastor* y el cacique castellano.

Mas, por lo visto, sucederá lo contrario. Y es que puede mucho el amor al acta.

## Crónica local y provincial

La Junta de defensa de las Facultades libres, al dar por terminados sus poderes y disolverse, obsequió ayer con un almuerzo a su digno presidente, el senador don Juan de La Fuente.

Asistieron: el Rector de la Universidad, señor Unamuno; el diputado a Cortes, señor Maldonado; el presidente de la Diputación provincial, señor Alonso; el Alcalde interino, señor Reymundo; el director del Instituto, señor González Domingo; los decanos de Medicina y Ciencias, señores Segovia y Nô; el catedrático de Ciencias, señor Cid; los de Medicina, señores Núñez y Periañez, y nuestro director, señor Caballero.

El banquete fué admirablemente servido en el Pasaje, y al terminar, el señor La Fuente, en sentidas frases, dió las gracias a sus compañeros de Junta.

Ha visitado al Ministro de Gracia y Justicia una Comisión de funcionarios de la carrera judicial y fiscal de Ultramar, para pedirle el cumplimiento del decreto de hace dos años, que les dió ingreso en los escalafones de su carrera en la Península, concediéndoles preferencia para ser colocados en las vacantes de categoría y en los Juzgados municipales.

El señor Marqués de Teverga les manifestó que estudiaría el decreto, con el deseo de atender sus pretensiones en lo que tuvieran de ju tas, aun cuando no podía adquirir compromiso alguno.

Hemos recibido un folleto titulado "Nuevos estudios de la voluntad y de sus enfermedades", notable trabajo debido a la pluma de nuestro querido amigo el Doctor Fragua, médico y profesor de gimnasia en el Instituto de Zaragoza.

La *Gaceta* ha publicado un aviso de la Academia de Jurisprudencia, anunciando que otorgará, con el título de "Premio Comas", uno de mil pesetas, a la mejor obra original é inédita, escrita en lengua castellana por un solo autor, y que verse sobre el tema siguiente: "Don Agustín Comas, el legislador, el catedrático, el juriscónsulto".

**Lo acreditan los certificados**  
Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, los médicos de España y América recetan el **Elixir Estomacal de Saiz de Carlos**. Pídase siempre **Elixir Saiz de Carlos**, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra **STOMALIX**, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

En la presente semana tendrá lugar una velada obrera en el local de la Sociedad "Unión Escolar", cuyo desarrollo de la misma estará a cargo de dos modestos é inteligentes obreros.

Nuestro estimado colega el *Heraldo de Madrid* cuenta, entre los candidatos carlistas a la diputación a Cortes, al profesor de esta Universidad señor Gil Robles, que luchará por el distrito de Pamplona.

### M. LUDENA

Cirujano-dentista  
de la Facultad de Medicina de Madrid  
Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras postizas  
Plaza Mayor 45 Precios económicos.

## XX — EL SIGLO — XX

DE

Jerónimo Norverto

Pérez Pujol, 4 y 6

Grandes rebajas en los artículos de la temporada de invierno.— Tejidos del reino y extranjeros.

—Precios baratísimos—

Especialidad en equipos para novios.

PRECIO FIJO

De Ciudad-Rodrigo dicen que se trata de organizar una batida a los lobos que merodean por los alrededores de La Caridad, y los cuales están causando muchos daños en los ganados de los labradores de aquellos contornos.

Ajeno por completo el señor Administrador de Correos de esta capital al sueldo publicado por el *Noticiero* el día 23 del corriente, bueno es hacer constar que ni antes ni ahora, ni luego ni nunca, se ha entendido ni perderá el tiempo en esas quisquiosas.

El día 31 del corriente mes habrá de celebrarse en la Alcaldía de Navia (Asturias) la segunda subasta de los derechos de consumos, admitiéndose proposiciones que cubran las dos terceras partes del tipo total, que es de 30.067'50 pesetas.

En el Gobierno civil de esta provincia se han recibido, devueltos por la superioridad, los presupuestos municipales que han de regir en Salamanca durante el año actual.

Parece que en ellos se desestiman la mayor parte de los recursos interpuestos, y se aprueba el que hace referencia al profesor de instrucción primaria de la escuela del Arrabal, señor Ferro.

Muy en breve los examinaremos con la atención que merecen.

Dijimos hace pocos días que se han establecido sellos especiales de los precios de 5, 10, 15, 30 y 50 céntimos de peseta, con destino a completar la tasa de los telegramas que han de extenderse en las hojas timbradas que están puestas a la venta.

A fin de que llegue a conocimiento del público, la Compañía Arrendataria hace saber que, contando ya con repuesto bastante para tener atendidas las necesidades del consumo, se ha dispuesto, por Real orden, que dichos sellos sean puestos en circulación el 1.º de Abril próximo, siendo desde aquella fecha obligatorio el uso de los mismos.

## Electra

DE VENTA

en la

Librería de Núñez, Rua 25

Ha fallecido el ayudante de Obras públicas que, durante tantos años, prestó servicios en la oficina del ramo de la Diputación provincial, don Hilario Sánchez Collado.

### Pérdida

de una espuela con correa, en el trayecto que media desde San Julián al Arrabal del Puente.

La persona que la hubiere encontrado puede entregarla en la Redacción de este diario, donde se le gratificará.

Ayer fueron conducidos a la prevención dos sujetos que, hallándose en completo estado de embriaguez, se fueron a las manos en el Arrabal del Puente.

### EL ROBO DE ZAMORA

A personas llegadas de Zamora hemos oído hacer manifestaciones respecto al robo de que en aquella ciudad han sido víctimas nuestros queridos amigos los señores García.

Dícese que el día anterior al en que se cometió el robo, se presentaron en la casa donde aquél tuvo lugar, y en cuyo piso principal habita un sastre, dos sujetos que encargaron un pantalón para un niño que iba con ellos, y que volvieron cuatro ó cinco veces, sin querer que la prenda se la enviaran a su domicilio, ni dar las señas de éste.

Aquella misma noche, poco después de obscurecido, la criada del sastre encontró en el portal de la casa a uno de los forasteros, que le dijo no se asustara y pretextó había entrado a evacuar una necesidad urgente.

Todas estas circunstancias, cuya anomalía comprenderán nuestros lectores, y el haber desaparecido los dos sujetos de que hablamos, hace que se crea que éstos pudieran ser los autores del robo, ó hallarse en él complicados.

Los ladrones debieron quedarse dentro de la casa, pero no en la tienda cuya cerradura estaba intacta a la salida del teatro.

El diputado provincial por Ledesma Vigtudino, don Manuel García, salió anoche para Madrid en unión de sus compañeros, Luna y Rodríguez Brunet.

## TELEGRAMAS

### Los socialistas

Madrid 25.—Según dicen de Barcelona, los socialistas de aquella capital se aprestan a la lucha electoral, siguiendo idénticos derroteros que el núcleo de Madrid, Bilbao y otras capitales.

Dícese que presentarán uno ó más candidatos, pretendiendo con esto hacer un recuento de fuerzas que demostrará a los gobernantes cuánta es en la actualidad la pujanza de los socialistas.

### Consejo

Madrid 25.—El miércoles se celebrará Consejo de Ministros en la Presidencia.

El mismo día serán puestos a la firma de S. M. los decretos reformando la actual organización del clero castrense.

### Circular

Madrid 25.—El nuevo fiscal del Tribunal Supremo de Justicia, señor Montilla, ha dicho que prepara una circular, en que hará observaciones acerca del cumplimiento de las leyes de asociación y reunión.

La circular se publicará muy en breve.

Este documento será otro paso del Gobierno hacia la solución del problema de las asociaciones religiosas.

### Agitación

Madrid 25.—Telegrafian de Lérida que entre los catalanistas de aquella capital se nota cierta agitación, precursora de una huelga que vendría a agravar los sucesos que se han desarrollado en la cuenca del Ter.

Para el domingo 24 preparan un mitin, que se celebrará en Belvis.

### Una noticia

Madrid 25.—Telegrafian de Bruselas que el célebre jesuita Renard, profesor de la Universidad de Gante, se ha separado de la iglesia católica y en breve contraerá matrimonio, en Londres, con una señorita belga.

### Banquete

Madrid 25.—Anoche se celebró un banquete en el Palacio del Nuncio, al que asistieron los Ministros de la Gobernación, Gracia y Justicia y Estado.

Créese que en él se trató la cuestión religiosa, y se llegó a un acuerdo respecto a algunos detalles de la misma.

### Más noticias

Madrid 25.—Ayer comenzó a practicarse el descanso dominical en la mayoría de los comercios de esta Corte.

Dícese que la Compañía Arrendataria de Tabacos ha encargado al Gobierno designe las personas que han de representarla en provincias.

AGENCIA ALMODOBAR.

Imprenta y Librería

de Francisco Núñez Izquierdo  
—Salamanca—

CADA OCHO DIAS

CUENTOS SALMANTINOS

EL AGUILUCHO

La llegada de la primavera oficial y el retraso de la primavera real y efectiva, ha sido tema socorrido durante la semana para todos aquellos que en periódicos y revistas se dedican a explotar asuntos semejantes.

Lo oficial, han dicho algunos, es siempre lo mismo; rara vez da en el clavo... queriendo convertirlo todo en materia de "oposición."

"Así en el cielo como en la tierra," han escrito otros (lo escribo yo ahora), para dar á entender que las cosas de tejas arriba, de las nubes, vamos al decir, andan tan trastornadas y veleidosas como las de tejas abajo.

La primavera, sin embargo, aunque lentamente y luchando aún con el rezagado y tenaz invierno, ha comenzado á hacer ya su deseada aparición...

[Salud, diosa simpática y risueña, que vienes adornada de flores y cargada de nidios!

El cielo te aguardaba con sus azules esplendídecos; el campo con sus verdores y sus brotes; las muchachas con sus trajecitos claros y vaporosos, cansadas de los inviernos lutos; los poetas con sus mejores ripios embotellados...

[Salud!

\*\*\*

[Buen camino el emprendido por la "Unión Escolar," Su presidente, el aprovechado joven don Filiberto Villalobos, dando ejemplo laudable, inauguró el sábado las conferencias que han de darse en el local que la sociedad estudiantil ocupa.

No es lugar este para hacer reseña de aquélla, y sí únicamente para enviar un aplauso, muy entusiasta y sincero, á la "Unión," y al conferenciante.

Con eso y con que los escolares abandonen otros caminos, no tan buenos como el indicado, lograrán que todos en ellos pongamos esperanzas de mejores días para la patria.

\*\*\*

En el Círculo Mercantil continúan también las conferencias iniciadas.

A la muy notable del canónigo señor Pereira (de que no pude hablar en el pasado número por falta de espacio) ha seguido, en la noche de ayer, la de don Luis Rodríguez Miguel, acerca del poeta, del gran poeta salmantino DON VENTURA RUIZ AGUILERA.

Su biografía, acompañada de curiosísimos datos, el estado de la poesía en su tiempo, el carácter de sus diversas y hermosísimas obras, expuesto todo con bastante erudición y amenidad; por el ilustrado catedrático de Literatura, fué escuchado con verdadera complacencia por el numeroso público que asistió al acto, y premiado con aplausos merecidísimos.

La labor del señor Rodríguez Miguel debe ser muy agradecida por todos los buenos salmantinos.

El poeta Ruiz Aguilera, famoso en toda España, que le cuenta como uno de los primeros de su época, es menos conocido y honrado en Salamanca, su cuna, de lo que en justicia debiera serlo.

El conferenciante de anoche ha logrado darle actualidad y relieve, y en tal concepto honramos nosotros esta PLANA con alguna ligera muestra de las admirables bellezas á que aludió el Sr. Rodríguez Miguel.

VERSOS DE DON VENTURA RUIZ AGUILERA

EL DOLOR DE LOS DOLORS

(Elogios á la muerte de su hija Elisa)

XIII

Al venir la mañana, la parda alondra pasando le decía tan tiernas cosas! Los ruiseñores, al rayo trémulo de la luna, llamabanla flor de los cielos.

XIV

[Silencio!.. ¡Oísteis!.. Suena en su estancia un rumor tenue, cual si dos alas un invisible ser desplegara, á las acordes voces lejanas, muy lejanas, muy lejanas, más que la luna, mucho más altas, nunca oídas, ni soñadas, así como ecos de lirras y arpas, con que otros niños la llaman de los cielos en los abismos.

XV

Ya se la llevan en mansa nube y asciende suave como un perfume, por esos diáfanos aires azules, á la gloriosa y excelsa cumbre donde millares de estrellas lucen. Va dormidita, al vaiven dulce con que la mecen los dos querubes, cual ella hermosos, que la conducen, tan pura y blanca, que lo es menos la nieve de las montañas.

XVI

Las campanas repican tocando á gloria; los ángeles sonrien, mis ojos lloran. Y es que á la gloria eterna va otro angel bello, y el corazón de un padre por siempre ha muerto.

CUERDAS ÍNTIMAS

Si quieres ¡oh vate! que al hombre conmueva Con himnos gozosos ó tristes el arpa, En vez de sus cuerdas, por otras de fibras Que arranquen del fondo sensible del alma; ¡Verás que bien llora! ¡Verás que bien canta!

Esta poesía, inédita á la muerte del poeta, fué la última que brotó de su laud de oro. De ella dijo La Ilustración Española y Americana, que la publicó por aquélla fecha, que es un reflejo del alma; como el aroma, como la esencia purísima del corazón de Ruiz Aguilera.

En un picacho de la sierra de Monsagro, que la nieve cubre dos terceras partes del año, había colocado un aguilucho su nido, al borde de un verdadero precipicio, formado por un tajo casi vertical de las rocas.

Ramas de roble, de sauce y de torbisco, como base y cimientos, yerbas secas, helechos y hojarasca, formaban la trama de aquel hogar de pájaros y el mullido recinto donde había de criarse toda una familia alada.

En el cercano valle, y casi debajo de aquella alta atalaya, un pastor de cabras había alzado también su chozo de ramas, no lejos del arroyo que se despenaba rugiente y espumoso de la cima, saltando entre las pedrizas de la vega.

El aguilucho era el terror de las majadas y el enemigo más implacable de los conejos, perdices, palomas y cabritillos de aquellos montes, que alzaba del suelo en sus afiladas garras para sustento de sus crías.

Los agudos chillidos del pájaro anunciaban al pastor la venida del día ó el cambio de temporal, y los anchos círculos que trazaba en el aire, antes de posarse en la cima, seguíanle siempre el cabrero con viva curiosidad, temeroso de que su terrible vecino tratase de hacer presa en alguna tierna cría del rebano.

Un mozo de uno de los pueblecillos de la sierra, valeroso y robusto, vivía del nido del aguilucho, que saqueaba casi diariamente, con grave exposición y trepando ágil hasta la cima de la montaña, por pendientes medrosas y escarpes verticales, cubiertos de maleza.

Cuando el intrépido campesino llegaba al nido, aprovechando la ausencia de los aguiluchos padres, las crías entreabrían sus picos y parecían defender con aletazos el depósito de sus viandas; pero aún débiles sus garras, caían de nuevo sobre el cojín de hojas y pajas, cuando el ladrón limpiaba el nido de caza y la ensartaba en su cinto de cuero, disponiéndose á bajar al valle por la pendiente escalinata de peñas y malezas.

El arriesgado mozo, sin otro oficio ni otros recursos, vivía holgadamente del nido, vendiendo en la ciudad próxima las perdices, conejos y liebres que las aves de rapaña destinaban al sustento de sus hijuelos.

El cabrero, testigo presencial de aquellas rapiñas, sentía á ratos envidia hacia el atrevido campesino robador del nido, libre de la esclavitud de un oficio y de la dura servidumbre de un amo.

Cuando el mozo bajaba de la altura con las manos llenas de perdices y conejos, que le aseguraban el sustento para varios días, el cabrero caía en una profunda tristeza, volviendo los ojos á la espantosa soledad del monte y al sufrimiento de aquellas duras noches de invierno, pasadas entre el humo del chozo y el peso de la nieve y de la escarcha.

Una mañana el ladrón del nido trepaba á la montaña por el carril de siempre, agarrándose con las manos á las piedras y malezas y sosteniéndose á intervalos colgado de ellas, para buscar con los pies desnudos rocas ó agujeros donde apoyarse, cuando una de las peñas de la ladera, ya socavada por las aguas y los hielos, se desgajó con estrépito, arrastrando tras de sí una nube de piedras y de tierra, entre la cual bajó envuelto el cadáver del valeroso escalador de la cima.

El pobre cabrero, aturrido ante el ruido de las rocas, al rodar por el valle, corrió al pie de la Peña, mirando con horror indescriptible el cuerpo despedazado del ladrón del nido.

Apartó con tristeza la vista de aquel espectáculo y volvió á su chozo, recordando sus ansias pasadas, ante la vida feliz y holgada del pobre muerto, á quien había contemplado tantas veces con envidia trasponer los cerros y laderas del monte, rico y alegre con su botín de liebres y conejos.

Sentado ya al pie del rescoldo del chozo, el pobre hombre decía para sí: «Así es siempre el trabajo del aventurero, hecho al borde del abismo y á dos pasos de la muerte. No lo envidiaré jamás y me abrazaré contento al mio que, aunque duro y pobre, tiene menos exposición y quiebra.»

A. GARCÍA MACEIRA.

AUSENCIA

A... ella

Imagínate puedes, vida mía, sin darnos luz al sol? Pues si te vas, cual sol que luz le falta sin verte, quedo yo. Imagínate puedes, vida mía, la vida sin dolor? Pues sin dolor, por que también sin vida si te vas, quedo yo. Imagínate puedes, vida mía, las rosas sin olor? Pues si te vas, cual rosa sin aroma, sin tí, me quedo yo. Imagínate puedes, vida mía, este mundo sin Dios? Pues si te vas, en tanto no te vea, lo mismo quedo yo.

UBALDO DE AZPIAZU.

Noche de novios (1)

PARA quien desconozca los usos y costumbres de esta árida tierra, en la que se amojaman los corazones al influjo del sufrimiento y se marchita la ilusión bajo la maza pesadísima del trabajo agrícola, no será tarea fácil la de creer en amores uraños como gato montés y punzantes como cardo borriquero. Se piensa por ahí, y no sé con cuánta razón, que en todos los pueblos del mundo el amor entra con caricias, sin saber que entre castellanos falla la regla muy frecuentemente, y hay novios que se quieren á puñetazos y se unen ante el altar poco menos que á mordiscos.

Eso sí, corre parejas con este natural arisco de nuestros mocetones el cariño que las gentes se tienen entre sí, cariño profundo y leal, pero que no lo creería nadie á no verle esmaltado en los momentos de desolación y ruina.

Un pueblo donde se dan pocos besos, donde se vierten pocas lágrimas, donde se ríe por vía de extraordinario en las grandes ocasiones y se canta sin dejés de dulzura y se baila sin alardear de piruetas... ese pueblo serio y grave, sin arrebatos ni desalientos, siempre igual, siempre duro y terroso y amozotado como el mismo erial que le sirve de base, es, aparte de los signos exteriores, tiernísimo hasta la médula, sensible como nadie, alegre como pocos, pero sus amores y sus dichas y sus penas los guarda en el rincón del alma, sobre el altar de todos sus grandes afectos, entre el de Dios y el de la patria.

¡Parece que en ninguna parte como en Castilla se ha perpetuado la raza de los hombres que, como Felipe II, castellano neto, cubrieron todos sus sentimientos con antifaz de hierro!

He aquí por qué no te extrañará, lector querido, que Juanón y la Malena se quisieran á su modo y fueran al altar en busca de las bendiciones del cielo, después de haber refnido ochenta veces en menos de un mes de relaciones íntimas.

Porque te advierto que en Castilla no se formaliza una relación amorosa sino allá, cuando se han leído, ó poco menos, las proclamas, y está comprado el ajuar para el nuevo matrimonio y repartidas las obradas de tierra y estipulado hasta el precio del barbecho que lleva la novia en su parte dotal.

(1) Del libro Bocetos castellanos, de que se dió cuenta en el número 7.º de esta PLANA.

Ello es que Juan y Magdalena se casaban, para envidia de todos los chicos solteros del lugar y tres leguas á la redonda; y cuando á eso de las ocho de la mañana salían de la Iglesia acompañados de parientes y amigos, bajo el primer sol de Mayo, que chispeaba de veras y encendía los rostros y tostaba la piel, puede decirse que no hubo chico ni grande, viejo ni joven, pobre ni rico, que no se estacionara á lo largo de la calle del Calvario para ver pasar al nuevo matrimonio.

—Míala, míala—decían las comadres, emperregiladas como en día de fiesta—páice la mocosona un sol de Mayo.

—¿Pus y él? ¿Qué tenis que icir dél? Náide le arrempuja á tirar una linde, ni á escabazarse con un costal de trigo, ni á boleear el simiente cuando tocan á la sembradura. ¡Váiga, brujas, que no sabís el acomodo que se lleva la mocosona!

—¿Y diz que la da el su padre la tierrona del cementerio?

—¿Váiga si la da! Y el cebón que ha tenío al monte; y las tres mulas que mercó en Peñaranda; y el burro nuevo; y la solana de al frente á cá el tío Lúcas.

—¿Y diz que él no lleva cosa?

—Que no lleva ¿eh? ¡Brujas maldecías! Pus ¿y el majuelo del Otero? ¿y las tres parejas de giteyes? ¿y la senara? ¿y los sus puños, que valen po tío?

—Míá que salía!

—Tó, pus eso es lo que digo y no me quea otra en el estógamo. Con que ¡á vivir!

Y en tanto que el grupo de perantones, como se les llama á los curiosos en nuestra tierra, echaba por las bocas otras no pequeñas alabanzas y algunas sátirillas propias de la envidia, el cortejo entraba en casa de la novia, donde ya habíanse preparado los interminables principios de pavipollos, conejos y magras, y los insondables abismos de natas, puchas y arroz con leche.

¡Ay, lector, aquella comida llegó á asemejarse á Nuestro Señor en lo de no tener fin, ni principio, no obstante los enunciatos: cada diente convertíose bien pronto en rueda de molino; cada estómago en despensa enorme y en tumba de pavipollos y gazapos!

Cuando ya nadie quiso más, cosa tan rara como las peluconas del rey Carlos III, se bailó y se bromeó en grande hasta bien entrada la noche; repitióse el festín á lo Lúculo, alborotó la dulzaina la calle y allá entre gallos y medias noches llegó la hora de retirarse cada mochuelo á su olivo, salvo algunos que para el descanso necesitaban todo un olivar.

Y entonces, cuando empezaban las enhorabuenas, y las bromitas de cajón, y las despedidas cariñosas con gimoteos y besuqueras, el novio, echando atrás el sombrerazo que desde por la mañana habíase embutido en la cabeza, y cogiendo la tranca enorme que de bastón le servía, para trazar con ella un molinete desigual en las mismísimas narices de los convidados, exclamó entre gososo y mal humorado:

—Aguardáise ustés, que tengo que icir una cosa.

—¿Que la diga, que la diga!—rugió la masa con todo el enardecimiento del vino trasegado al buche.

—Pus habís de saber ustés, cómo ésta es mi mujer hasta las cachas, dende el punto y hora que su padre—mi señor—lo ha quisío asín.

—¡Claro, hombre!—gruñó el padre.

—Y como es mi mujer, y yo la quiero, mejorando lo presente, y tengo como tío endeviduo los amolumentos que me da el fuero de la justicia de la ley, pongo por caso que si me da la rial gana icirla: «Malena, amonta en el burro», Malena tié que amontar manque sea á pelo, como tóos ustés saben.

—Mí bien dicho.

—Y es el caso que dende ahora yo y ésta hacemos aquí, pa servir á Dios y á ustés, dos personas que son como si dijéramos una sola, y esto lo ijo esta mañana el señor cura y yo á ésta.

—¡Parlas como un deputao!

—Y pa acabar... en plata... y á satisfiación de tóos y mía, dende hoy digo que Malena es quien es y punto en boca y á Dios sean dadas... y enhoragüena, que yo á la de ésta me arreojo.

Oyéronse algunos vivas medio apagados por el patear de los más impacientes, y en el mismo instante sonó una bofetada descomunada atizada por Juan en plena mejilla de Magdalena.

Cayó ésta redonda como una pelota, hubo un momento de confusión y sonó la voz de la novia para exclamar:

—Pero ¿qué te he hecho yo, grandísimo endino? A lo que respondió el enamorado marido:

—Ya ves tú; pa que me tengas respeto. Fégurate, si hoy que no me has icido más que gloria te arreo ese cacho de guantáa, lo que te haré el día en que no me arrespetes.

Y murmuró la comitiva saliendo á la calle en revuelto montón: —Se quieren como dos angelicos. ¡¡¡Que sea pa muchos años!!!

DARÍO VELLAO.

ÍNTIMA

La reja en la sombra, la vega en silencio; Granada dormida y allí, allá en el cielo, tachonado de blancas estrellas, la pálida luna que vela amorosa su plácido sueño. La brisa susurra; su cálido aliento penetra en la fronda que, al sentir sus besos, se doblega y murmura caricias tristonas, intensas, que aléjanse en alas del rápido viento.

No hablemos, bien mío, de amores ya muertos; hablemos de amores que viven, que sienten, en las noches de plácida calma, en noches como ésta, de amores eternos. ¡Ay! no; no, mi alma, no quiero que hablemos del triste pasado ¡pasado funesto!

Juramentos de amor olvidaste, ¿qué importa, qué importa si yo te perdono y olvido tu yerro? ¿A qué torturarnos? ¡es loco tu intento! Aquellos amores ajaron tu cuerpo; de la senda del bien te alejaste, no importa, bien mío, no llores, no llores, aquello fué un sueño.

Al fin despertaste. Sufri mucho, es cierto, y aún sufro si evoco tan tristes recuerdos, ¡mas qué importa, qué importa si quizá más amante, ¡hoy vuelves,

buscando en mis brazos eterno consuelo? Tu alma está pura; impecederero vive en nuestras almas nuestro amor intenso, y aquellas caricias, caricias nerviosas que muerden, que quemán, de nuestro cariño felizmente huyeron. Nuestro amor, bien mío, será puro, eterno, serán los amores que sienten las almas, allá, allá en el cielo.

Envuelto en las sombras, como en otro tiempo venía á esperarte sin dudas, sin celos, por las noches al pie de la reja, vendré, vida mía, quizá más amante, con amores nuevos. Y mientras la brisa cual cálido aliento penetre en la fronda, que al sentir sus besos se doblega y susurra caricias, te hablaré, bien mío, de nuestros amores, sin dudas, sin celos. Y cuando tus labios rojizos, de fuego, se tornen de cera, violados y secos, y vidriosos se tornen tus ojos; cuando fijos miren sin ver á la luna que brilla en el cielo...

Y cuando en la reja exista el silencio que reina en la estancia que habitan los muertos... vendré entonces ¡quizá más amante! envuelto en las sombras, á darte en los labios el último besol

LUÍS ROMANO.

No se devuelven los originales.



**Mercados**

**Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer**

**Cereales**

Trigo candeal, a 48 reales.  
 Id. corriente (sobre vagón), a 48.  
 Id. rubión, a 48.  
 Id. barbilla, a 46.  
 Centeno, a 35.  
 Cebada, a 30.  
 Tendencia firme.  
 Cerdos de ocho a nueve arrobas, a 45 y 46 reales arroba.  
 De diez a doce, a 48.

**Cantalapiedra 24.**

Los precios corrientes del mercado de hoy son:  
 Trigo, de 47 a 46 1/2 rs. las 94 libras.  
 Centeno, de 33 1/2 a 34 las 92.  
 Cebada, de 30 a 31 la fanega.  
 Algarrobas, de 30 a 31.  
 Harina de 1.ª, a 16 1/2 rs. arroba.  
 Idem de 2.ª, a 16.  
 Idem de 3.ª, a 15 1/2.  
 Han entrado 500 fanegas de trigo, 64 de centeno, 250 de cebada y 320 de algarrobas.  
 Compras, encalmadas.  
 Tiempo, revuelto.  
 Estado de los campos, regular.

**Ciudad-Rodrigo 24.**

Los precios que han regido en este mercado son los siguientes:  
 Candeal, a 11'25 pesetas fanega.  
 Barbilla, de 10'50 a 10'75 id. id.  
 Centeno, a 8'75 id. id.  
 Cebada, a 8 id. id.  
 Algarrobas, 8 id. id.

**Vallado id 24.**

Trigos.—En los almacenes del Canal han entrado 200 fanegas, que se pagaron a 47 reales las 94 libras.  
 En los Generales 50 fanegas de trigo a 47.  
 Centeno.—100 idem a 34'50 y 35.  
 Cebada.—200 idem a 28 y 29.  
 Harinas.—Se cotizan: Harina de primera extra-fina a 18 reales arroba, de primera extra a 17, todo pan a 16, de segunda a 15'25, de tercera a 14'25, tercerilla a 10'25, consaco, sobre vagón, en esta Estación.  
 Los menudos sin saco, se pagan:  
 Cuarta a 18 reales fanega, comidilla a 13, salvados a 10, triguillo a 22.  
 Las salidas de cereales, harinas y vinos, por la estación del Norte, el día 23, han sido:  
 Un vagón de harina para Gijón; uno para Belmiz; dos para Burgos; uno de salvado para Madrid; dos de trigo para Barcelona, y uno de centeno para Busdórgo.  
 Los precios al detall de los diferentes artículos en la plaza, son los siguientes:  
 Arroz de 18 a 27 reales arroba; alubias de 19 a 24; aceite de primera de 57 a 58; de segunda a 55.  
 Petróleo: caja de dos latas, a 80 reales, litro a 80 céntimos de peseta.  
 Maíz a 48 reales fanega; guisantes a 42; habas a 46; algarrobas a 38; yeros a 42; cebada de 29 a 32.  
 Patatas, de 5 a 6 reales arroba.  
 Zanahorias a 4 id. id., remolacha a 6.  
 Vino tinto de 22 a 28 reales cántaro.  
 blanco de 23 a 28, alcohol de 80 a 100.  
 Carne de vaca de primera a 68 reales arroba; el kilo a 8'20.  
 Id. de segunda a 64 reales arroba; el kilo a 8.  
 Ternera de primera, a 68 reales arroba; el kilo a 12.  
 Id. de segunda a 66 reales arroba.  
 Carnero de 5 a 6 reales kilo; cordero a 5 y 6.  
 Cerdo, al vivo, a 50 reales arroba; la canal a 70; lomo a 8 reales kilo; maza a 8.

**Alba de Tormes 21.**

Los precios que han regido en el último mercado son los siguientes:  
 Trigo a 46'25 reales fanega.  
 Centeno, a 35.  
 Cebada, a 30.  
 Avena, a 20.  
 Lentejas, a 36.  
 A ubias, a 74.  
 Muelas, a 30.

Garbanzos superiores, a 140.  
 Id. regulares, a 110.  
 Id. medianos, a 900.  
 Harinas de primera, a 17 reales arroba.  
 id. de segunda, a 16.  
 Id. de tercera, a 15.  
 Patatas, a 6 reales arroba.  
 Aceite, a 60.  
 Vino blanco, a 16 reales cántaro.  
 Idem tinto, a 14.

**Ledesma 21.**

Rigen estos:  
 Trigo, de 46 a 48 reales fanega.  
 Centeno, de 34 a 35.  
 Cebada, de 32 a 33.  
 Algarrobas, de 33 a 34.  
 Garbanzos para siembra, a 110.  
 Reses presentadas, 347.  
 Vendidas, 191.  
 Cerdos presentados, 466.  
 Vendidos, 231.  
 Vino tinto, a 18.  
 Vinagre, a 14.  
 Aceite, a 80 reales arroba.  
 Jabón, a 48.  
 Patatas, a 6 reales arroba.

El mercado poco concurrido, el día muy malo, de grandes lluvias y frío, deteniéndose en sus pueblos los concurrentes antes de tiempo por temor a los arroyos y artesas.

**Medina 24.**

Los precios que han regido en este mercado, son los siguientes:  
 Trigo, de 47 a 47 1/4 las 94 libras.  
 Centeno, a 34 1/2 rs. las 92.  
 Cebada, a 29 rs. la fanega.  
 Algarrobas, de 30 a 31.  
 Guisantes, a 40.  
 Muelas ó almortas duras, a 40.  
 Avena, a 24.  
 Harina, de 16 1/2 a 17 1/2 rs. arroba.  
 Salvado, de 8 a 10.  
 Patatas, a 6.  
 Vino blanco, de 12 a 14.  
 Id. tinto, de 12 a 16.  
 Vinagre, de 12 a 16.  
 Aceite, a 55 reales arroba.  
 Jabón, de 38 a 44.

Las entradas de trigo son cortas, si bien hoy ha sidón mejor, y de granos menores buena.  
 De garbanzos se calcula de 1.500 a 2.000 fanegas, buena clase y precios variados.  
 Temporal mejorando.

**Peñaranda de Bracamonte 22.**

El artículo de harinas sigue animado, vendiéndose cuanta hace esta fábrica.  
 En piensos no hay apenas existencias.  
 Bastante desanimado se ha visto el mercado de hoy, al que las entradas de granos han sido escasas, colocándose a los precios que se anotan.  
 Con tanta humedad han perdido mucho los sembrados, siendo una lástima, pues están buenos.  
 El tiempo es de lluvias continuadas, las que van siendo ya excesivas, estando los caminos intransitables.  
 Debido a las noticias del mercado catalán, que es el principal consumidor de éste, los precios del trigo están flojos; en los demás granos se sostienen.  
 La cotización corriente es como sigue:  
 Trigo candeal, a 47 reales fanega.  
 Idem común, a 46'50.  
 Centeno, a 34.  
 Cebada, a 31.  
 Algarrobas, a 30.  
 Lentejas, a 40.  
 Avena, a 20.  
 Garbanzos superiores, a 170.  
 Idem regulares, a 140.  
 Idem medianos, a 110.  
 Alubias, a 90.  
 Muelas, a 40.  
 Harina de 1.ª, a 17 reales arroba.  
 Idem de 2.ª, a 16.  
 Idem de 3.ª, a 14.  
 Salvado de 4.ª, a 18 reales fanega.  
 Idem de 2.ª, a 12.  
 Idem de 3.ª, a 10.  
 Cascarilla, a 7.  
 Echaduras, a 6.  
 Patatas, a 6 reales arroba.  
 Aceite, a 80.  
 Vino blanco, a 26 reales cántaro.  
 Id. tinto, a 22.  
 Vinagre, a 18.  
 Petróleo, a 56 reales lata.  
 Bueyes de labor, a 2.000 reales cabeza.  
 Novillos de tres años, a 1.800.  
 Añosos y añojos, a 800.  
 Vacas cotrales, a 1.000.  
 Cerdos al destete, a 60 reales uno.  
 Id. de seis meses, a 120.

Id. de un año, a 250.  
 Ovejas, a 52 reales una.  
 Carneros, a 80.  
 Corderos, a 44.  
 Lana blanca lavada, a 110 rs. arroba.  
 Idem basta, a 48.  
 Idem negra basta, a 48.  
 Bieles de cabrito, a 96 reales docena.  
 Id. de cordero a 72.

**ALMONEDA EN LA**

**PLAZUELA DE SANTA EULALIA, NÚM 1 MUEBLES USADOS**

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas, y entre ellos, los siguientes:  
 Sillerías para sala y gabinete, armario para comedor, roperos, librerías, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna mesas para escritorio, catres, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinidad de artículos que se dejan de enumerar.  
 También tenemos colchones higiénicos, baules mundos, una mesa de billar para caramolas; taburetes y divanes.  
 Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.  
 Se componen roturas de cristal y porcelana.  
 No confundirse.

**PLAZUELA DE SANTA EULALIA**

**TAHONA**

**DE LA**

**VIUDA DE ESPINO**

53, SAN JUSTO, 53

Salamanca

Este acreditado establecimiento, que cuenta TREINTA AÑOS de existencia, se traspasa ó se cede en venta, en buenas condiciones. Darán razón, en la calle de San Justo, número 53, Salamanca.

En la misma tahona hay también dos ceazos nuevos de venta. 110

**SE VENDE**

la casa de la calle de Varillas que fué Posada de las dos puertas con grandes locales y buen pozo. En la misma informarán.

**VENTA DE CASAS**

Se hace de dos en el Portillo de San Román, con hermoso corral cada una, y de planta baja. También se vende otro espacioso corral contiguo a ellas, con la entrada por la calle del Rodillo, bien por junto ó separado.

Para tratar, con Eugenio López en el Arrabal del Puente. 30—14

En la CASA DE PRÉSTAMOS, Cuesta del Carmen, núm. 13, se hacen préstamos por ropas, alhajas y efectos que convengan.

También se vende diariamente los objetos que hayan vencido el tiempo de su empeño.

**LA PATERNAL**

Compañía Francesa

**SEGUROS CONTRA INCENDIOS**

FUNDADA EN 1843

Autorizada por reales órdenes

ESPAÑA, FRANCIA, ITALIA, BELGICA LUXEMBURGO, etc.

**GARANTIA:**

—56 millones de francos—  
 CAPITALES ASEGURADOS:  
 —46 mil 500 millones de francos—  
 SINIESTROS PAGADOS:  
 —92 millones de francos—  
**CINCUENTA AÑOS**  
 de operaciones en España sin haber tenido ninguna queja de sus numerosos asegurados

**LA PATERNAL**

forma parte del Sindicato.

Ninguna Compañía puede ofrecer ventajas mayores

D. JUAN CAMPRUBI, Subdirector para la provincia, Afueras de Sancti-Spiritus, número 12. 100—a—50

SE VENDE la casa señalada con el número 4, situada en el Patio de Escuelas. Del precio y condiciones, darán razón Plaza de la Cruz Verde, núm. 5. 30 5

**Academia de corte y confección para señoritas**

BAJO LA ADVOCACION DE

NUESTRA SEÑORA DEL PÍLAR

METODO CON REAL PRIVILEGIO

dirigida por la profesora

DOÑA GUMERSINDA ASPE

Este sistema de enseñanza es el más sencillo, que hasta la fecha se ha conocido, con claras y sencillas explicaciones, por medio de reglas fijas, sin necesidad de patrones, de los periódicos de moda para toda clase de prendas para señoras y ropa interior para caballeros.

Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. También se las instruye en los figurines. Si alguna señora no pudiera atender por las ocupaciones de su casa, se da paso diariamente. También se admiten internas. Horas de clase de nueve a doce de la mañana, y por la tarde de dos a cinco. Los precios moderados. En la calle de San Pablo, núm. 11, informarán.

**TESORO**

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras sabrifugas del Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**

Compañía de seguros reunidos



Agencias en todas las provincias de

España, Francia y Portugal

37 años de existencia

Seguros sobre la vida

Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca, don Segundo Hernández Iglesias.

**SE VENDEN**

en pública y extrajudicial subasta cinco diez y seis avas partes de la dehesa titulada el "Torrejón", sita en los Campos de Buenamadre, término municipal de Buenamadre, provincia de Salamanca, destinada a pasto, labor y monte.

La subasta se llevará á cabo el día 20 de Abril del corriente año, á las doce de la mañana, y simultáneamente en las Notarías de los señores don Sebastián Gorjón, Notario público en Salamanca, y don José García Lastra, Notario público de Madrid, domiciliado en la calle de O'zaga, número 4, principal.

En dichas Notarías está de manifiesto el pliego de condiciones para la subasta.

**ARRENDAMIENTO**

Se hace de un sotabanco, con buenas habitaciones, mucha luz; agua y retrete, en la calle de Toro, 82, 84 y 86. Para tratar, con la portera de la casa; 12—5

**EL ECO DE LA MODA**

edición española de Le Petit cho de las Mode, de París, es el periódico de modas más económico y adelantado de España, traducido literalmente, con los mismos colores, dibujos y patrones cortados.

En venta: número suelto, 15 céntimos; Librería de Manuel Hernández, Rua, 4, Salamanca.